

la revolución y a consagrar la secesión.» (Felipe Zapata prohombre del partido liberal, como los que siguen).

El doctor Ezequiel Rojas dijo: «El Gobierno de los Estados Unidos de Colombia es un Gobierno excepcional: se distingue de todos los Gobiernos conocidos en que no tiene por objeto dar seguridad a los derechos individuales y en que le está prohibido protegerlos y ampararlos aunque en su presencia se atente contra personas o propiedades, discrecional y arbitrariamente».

El doctor Francisco Eustaquio Alvarez: «Si la Constitución de Ríonegro, tejido de sofismas anárquicos, hace daño como ciento por la manera como lo han interpretado los hombres, ella por sí sola hace daño como mil... En los Estados Unidos de Colombia nadie puede robar excepto uno y este es el Gobierno. Los bandidos han abandonado las selvas, las encrucijadas y los desiertos y se han venido a las plazas públicas a llamarse Gobiernos... Esta es la burla más grande que ha podido lanzarse a la luz de un pueblo. Este es el estado más desgraciado, más envilecido y más miserable a que ha llegado una nación que tiene pretensiones de civilizada. La mayor pretensión de la escuela que ha interpretado la Constitución es la de hacernos desgraciados y pretender demostrarnos que somos felices».

Don Felipe Pérez: «Las revoluciones descentralizadas han prosperado. En doce años que llevamos de federación, hemos tenido veinte revoluciones locales y diez gobiernos destruidos por las armas».

«RESUMEN: en 25 años de dominación del partido radical (y 22 de vigencia de la Constitución de 1863)

hubo 50 REVOLUCIONES, 4 GUERRAS GENERALES, alarma e inseguridad todos los días. No se conoció la paz sino momentáneamente. Nadie tuvo el pellejo seguro, nadie era dueño de lo que le legaban sus padres o adquiriría con el sudor de su frente». Y, agregamos nosotros, fuera de los muertos, de los inválidos y de los viciosos, producto de esa desastrosa situación, la pérdida por emigración, de más de 100.000 colombianos que llevaron sus energías a naciones mejor organizadas y tranquilas. De la riqueza destruída no hablamos.

E.

Cuando cierto falsísimo y vulgarizado concepto de la educación, que la imagina subordinada exclusivamente al fin utilitario, se empeña en mutilar, por medio de ese utilitarismo y de una especialización prematura, la integridad natural de los espíritus, y anhela proscribir de la enseñanza todo elemento desinteresado e ideal, no repara suficientemente en el peligro de preparar para el porvenir espíritus estrechos que, incapaces de considerar más que el único aspecto de la realidad con que estén inmediatamente en contacto, vivirán separados por helados desiertos de los espíritus que, dentro de la misma sociedad, se hayan adherido a otras manifestaciones de la vida.

RODÓ

Explicación de iniciales: *E. J. R.* ; Editor.
E. ; Eremita.—*Q.* ; Quintiliano, etc.